

可被遣候。此内外國奉行小栗・監察溝口などの西上仕候は、対州へ参候とも兵庫へ参候とも申説有之候處、如何の事候哉掛念なり。対州之事にも候得は、尚更 御参府は不相成事と奉存候。它在拝青草々。

四月十九日

桂大先醒

誠

154 杉梅太郎あて

文久元年四月二十一日

(宮内庁書陵部藏木戸家文書)

此間中村源助便に書状差出候間、帰着次第早速御受取可被下候、以上。
三月念二の朧雲、去十一日到手難有拝誦仕候。先以御拏族様御清康被為在候段奉大賀候。弟不相替頑惰、面目風塵御憐笑可被下候。陳は生雲よりの金子五円、子遠同役へ御渡にて券壹通御送慥に落手仕候。然る処不図別に五円金御送、望外之喜奉万謝候。併五円内四両は立償ひとの御事、是は甚不満に奉存候。折角僕之寸志を償ふ積にて墓石相建候を御立戻に相成候ては、迷惑千万奉存候。何れの道にても当秋の知行米にて御差引可被下候。去臘雜費大略附立差出候も、偏に無益に金を散不申候段を告る而已にて有之候。然るを四円金御立戻に相成候ては、去臘之事噬臍斗にて赤面之至御座候。御諒察可被下候。

259

■ 体	裁	上製函入
■ 定	価	一万八千円 (税込一九、四四〇円・手別)
■ 予約特価	一万六千円 (税込一七、二八〇円・手別)	
■ 特価締切	30年3月10日	
■ 発売	30年4月上旬	

予約限定出版 番号入
▼書店不卸 ▼締切厳守 ▼返本OK
山口県周南市銀座2-13 ☎〇八〇八二四四二二九五 マツノ書店
URL http://www.matsu-no.com

(注文書にある二点セット特価をご利用下さい)

久坂玄瑞文集



一坂太郎・道迫真吾 編

予約受注出版
限定番号入
マツノ書店

高杉晋作・吉田年麻呂と並び
松陰門下の三秀と称された
俊傑の短い生涯を
残された往復文書で再現する



史料を集め編む意味

萩博物館特別学芸員 一坂 太郎

出版を予告してからずいぶん経つてしまつたが、ようやく『久坂玄瑞史料』が完成しようとしている。八百数十頁の大冊になりそうだ。辛抱強く、温かく見守つて下さった皆様に、まずは感謝の気持ちを伝えたい。

さて、かねてからパンフレットの推薦文は、井上勲・井上勝生両先生にお願いしたいと思っていた。ところが勲先生は先年他界され、勝生先生は一旦快諾下さつたものの、諸事情から執筆が困難になつてしまつた。なんとも残念なのだが、こうなつた以上推薦文は無にして、編者みずから本書出版に至る思いの一端を、書かせてもうあうと思う。

高杉晋作と並び松陰門下の「竜虎」とか「双璧」と呼ばれる久坂玄瑞（義助（よしづけ））は元治元年（一八六四）七月十九日の「禁門の変」で敗れ、二十五歳の若さで自決する。明治と改元される、四年前のことだ。桜花に例えられる鮮烈な生きるまは、多くの人々の記憶に残つたようで、明治に入ると『江戸斎稿』や『江戸斎遺集』といった詩歌や文章を集めた和本が出版された。

さらに松陰研究で知られた実業家の福本義亮が、久坂の遺児から譲り受けた史料をもとに昭和九年（一九三四）、『松下村塾の偉人 久坂玄瑞』（のち『久坂玄瑞全集』）と改題してマツノ書店が復刻）を発表する。つづいて歴史家の妻木忠太が、長年かけて集めた史料をまとめて『久坂玄瑞遺文集』全三冊として出版すれば、これが決定版になるはずだった。

ところが妻木編の遺文集は、昭和十九年に上巻が出ただけで終わる。残りの原稿は、戦後のどもくもの中で失われたという。上巻は文久元年（一八六一）末までの往復文書が収められているのだが、その続きこそが、久坂が京都を舞台に大活躍する最も重要な部分なのだ。これではあまりにも、中途半端である。

妻木がどのような史料を収集していたかは、上巻に收められた年譜を見れば大体分かる。三十年ほど前、失われた部分を再現してみようと思い立つた私は、ぼちぼちではあるが史料収集を続けた。その結果、往復文書五百余点が集まり、かなりの部分を再現することができた。どうしても探し出せなかつた史料があるものの、妻木が田にすることのが無かつたであらう史料にも、ずいぶんとお目にかかることが出来た。

このたびの『久坂玄瑞史料』に収められた文久一年以降の往復文書により、激しい尊王攘夷論を唱えた久坂が朝廷の力を背景に長州藩を国政のど真ん中に引きずり出してゆく過程が、じまあく以上に鮮明になるはずだ。もちろん史料集だから、さまざま読み方が可能だろう。すでにマツノ書店から出した『高杉晋作史料』『吉田年麻呂史料』に続くもので、「松門三秀史料集」の完結である。松陰はこの三人は自分にとり「良薬」だと述べているが、その「史料集」もまた、歴史研究の「良薬」であつて欲しいものである。

私が単純に面白いと思った「初公開」となる史料を、二点紹介しておいた。

ひとつは文久一年六月上旬に書かれた、某あて書簡の草稿。同年四月、土佐高知で吉田東洋を暗殺した二人の刺客が、久坂の配慮により京都の長州藩邸に潜伏したことがある。その経緯は瑞山会編『維新土佐勤王史』にも詳しいが、さすがに久坂もお尋ね者を長くは匿えなかつたらしい。三人の行方を上役から尋ねられ、「一同町風呂（え参り候由にて外出つかま）、それきり罷り帰らず候事」と、人を食つたような返答をしてくる。

あるいは同じじいろと覗られる書簡（（れも某あて）には、「天下一乱候得ば、品川より船にて御引き取りか、又は根岸又七郎殿え御引き取り候て」云々の一節がある。

江戸で藩主が危機に陥つたさいの脱出路につき述べているのだが、根岸とは武州大里郡冑山村の大地主で、江戸の長州藩邸婦女子の極秘逃走中継点だった。江戸や京都で派手に暴れまわつた久坂だが、万一一の時のこととも考えていたようだ。

ただ、久坂史料の編纂に対し、歴史はロマンであり、史料でロマンを壊すのはいかがなものか、県民の誇りを傷つける行為だといった非難があり、言われ無き妨害も受けた。これまで何度も書いたが、私を突き動かし続けて来たのは、松陰の自著に対する真摯な思いだ。自分の遺骸は捨てられても構わないが、著作は保存して欲しいとか、坊さんに一万回供養をやつてもらつようか、著作を保存・出版してくれと望んでいた。

松陰にせよ、久坂にせよ、かれらは時代と格闘し、志の上に死んだのだ。だからこそ、その思いを託した遺文（史料）を保存伝承し、研究の基礎とすることが、どのようないい崇敬、顕彰活動よりも大切であると、私は信じて疑わない。福本義亮や妻木忠太といった先人の志を継ぎ、史料という「ピース」をひとつでも沢山集め、歴史という「パズル」を完成に近づけてゆくのだ。誰かの意図や政治的圧力でピースを隠したり、変形させたりする気は毛頭無い。

明治150年に久坂の往復書簡を集大成

萩博物館 道迫真吾

文久二年

平成二十四年（二〇一二）刊行の『吉田年麻呂史料』に続き、今回は『久坂玄瑞史料』である。

実は、共編者の一坂太郎氏とは、『年麻呂』が刊行されてからすぐに、『玄瑞』についての話をし始めていた。で ciòがことなら、元治元年（一八六四）に久坂玄瑞が没してからちょうど一五〇年にあたる、平成二十六年（二〇一四）に出版したいとの希望を抱いていた。現にマツノ書店の松村久社長からは、その方向で仕事を進めてよいとの内諾を得ていた。ところが、当初の見込みを三年ほどもオーバーすることとなり、実に不甲斐なく、誠に申し訳ない気持ちでいっぱいである。本書の完成を温かく待ち続けてくださった松村社長をはじめ、関係者の皆様に、心より御礼申し上げたい。

しかし、なぜこれほどまでに梃子摺つたかというと、言い訳がましいが、二点ほど理由がある。一点目は、『玄瑞』は『年麻呂』に比べて、書簡の残存数が圧倒的に多いといふことが挙げられる。『年麻呂』の時もそうだったが、史料集編纂にあたっては、往信と来信の両方を収録するという方針をとったため、『玄瑞』は相当ボリュームが増えることになった。二点目は、『年麻呂』の場合は書簡の原本がある程度まとまった場所に保存されているのに対し、『玄瑞』の場合は各所に分散して保存されていることが挙げられる。このため、原本の出所確認と整理に思いのほか難渋した。以上のことはおそらく、幕末政治史における久

坂玄瑞と吉田稔麿の影響力の差にもよるのであろうが、要是、『玄瑞』は『年麻呂』に比べて相当難しく、手間もかかる仕事であったということをお伝えしたいのだ。

さらに、稀代の史料ハンターである一坂氏が、編纂過程で次から次へと新しい書簡を掘り起こしてきたため、かなりの追加が発生し、翻刻に時間がかかつたということもある。

そして気がつけば、もう、明治維新一五〇年の節目にあたる平成三十年（二〇一八）を迎えることになった。その関係で山口はもとより、鹿児島・高知・佐賀というかつての「薩長土肥」では、官民を挙げて観光・経済活性化の拍車をかけている。このことを全否定するつもりは毛頭ないが、各種イベントの予定が盛り沢山に組まれているのに対し、地味な史料の収集や調査・研究、教育には、あまりお金が割かれないようだ。しかし、以下はあくまでも個人的な考え方だが、本来なら、歴史を消費財にしたような単なるお祭り騒ぎばかりではなく、しつかり歴史と向き合った重厚な内容をもつことに対して、もう少し理解があつてもよいのではなかろうか。明治維新一五〇年という節目においては、過去を振り返り、現在地を確かめ、未来を展望することこそが、もつとも大切なのではないだろうか。

こうしたタイミングにおいて『久坂玄瑞史料』を世に出すことでのさやかではあるが、内容のある仕事を残すことができたのではないかと考えている。

282 杉梅太郎あて

文久二年八月十五日

御書拝見仕候。其後打絶御無沙汰仕候。久保に承候得は格別御気分に御替は無之と申事に候處、御書の趣にては御不快のよし、如何被為在候やと御案仕候。扱何卒相成事に候へは政記・外史何れにても拝借御頼仕度候。寺島・福原之事、追々御面倒之次第は私より御礼申上候様との事に候。さては勅使并薩州御西上に相成候歟のよし、御手都合齟齬仕候事之由、苦心之至に候。竹翁東下、此時之事に候へば不得已、是非御東行ならでは不相叶候。陸山着のよし、一新之目途相見候へば無此上と所祈候。只今は取込候事故、一寸貴酬而已申上候。草々。

中秋

書籍之事、能々御頼仕候。不乙。

梅太郎様 同事

玄瑞

〔名人手帳〕二卷)

283 佐々木男也あて

文久二年八月十八日

今朝は御出被成下難有、さて其後廟議如何相決申候哉相伺度、為其、如此御座候。以上。